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Votre Magazine s'offre une nouvelle formule et s'enrichit 
de quelques rubriques. Distribué chaque trimestre dans 
votre boîte aux lettres, ce nouveau Mag36 confirme ses 
promesses  : actualité de votre Département, projets de 
vos communes, initiatives d'associations, mise à l'honneur 
d'Indriens, valorisation de notre patrimoine et de nos 
savoir-faire… 36 pages qui témoignent du dynamisme et du 
cadre de vie privilégié de notre territoire.

Partenaire de toutes les communes de l'Indre, le 
Département les accompagne pour la réalisation de leurs 
projets. De la plus petite à la plus grande, le soutien 
financier qu'il apporte est indispensable et démontre toute 
la volonté de participer à leur modernisation. Communes 
rurales et aires urbaines se complètent et toutes misent 
sur la qualité de leur cadre de vie. Ainsi, le dossier de ce 
20e numéro est consacré aux aides apportées aux projets 
urbains dans les villes qui doivent répondre à une offre de 
services et d'infrastructures en rapport à leur bassin de vie. 

Chaque trimestre, une commune sera mise à l'honneur. 
Pouligny-Saint-Pierre ouvre cette nouvelle rubrique avec 
une mise en lumière sur son patrimoine, ses services aux 
habitants et ses projets.

Le Mag36 est aussi l'occasion de vous informer des missions 
de votre Département. Solidarités, routes, collèges, actions 
en faveur de l'environnement, du sport et de la culture… la 
collectivité joue sur tous les fronts ! 

9 100 collégiens ont fait leur rentrée début septembre dans 
les 31 établissements que compte l'Indre. Le Département 
assure la construction, la rénovation, et le fonctionnement 
de ses collèges publics. Avec chaque année des moyens 
conséquents, tout est mis en place pour offrir aux élèves 
les meilleures conditions d'accueil et de travail dans des 
établissements sécurisés, accessibles, végétalisés et qui 
répondent aux enjeux environnementaux. 

Côté sorties, les belles journées d'automne sont propices 
aux ballades, visites et découvertes. L'agenda du Mag36 
vous propose quelques idées… la fin d'année sera pleine de 
surprises dans l'Indre !
Bonne lecture.

Le Mag36 fête son
20e numéro !

AGENDA 30

LES COUPS DE  
CŒUR DU MAG 32

Marc FLEURET,
Président du Département de l'Indre

@marcfleuret
/FleuretMarc

ÉDITO
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UNE VÉRITABLE 
BOUFFÉE 
D’OXYGÈNE !

FESTIVAL DARC

  CHÂTEAUROUX  

7 AU 19  
AOÛT

Après deux années d’absence, le 
Stage-Festival Darc s’est conclu le 
19 août par le superbe spectacle 
final des 650 stagiaires, autour du 
thème « Oxygène ». Une très belle 
quinzaine avec un public ayant 
répondu présent aussi bien pour les 
concerts partenaires du Département 
- Calogero & le spectacle final - que 
pour Darc au Pays. Le rendez-vous est 
pris pour 2023 ! L’
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L’ENGAGEMENT 
SANS FAILLE DE 
NOS POMPIERS

SOLIDARITÉ

  INDRE  

Cet été, les sapeurs-pompiers de l’Indre 
ont pris la direction de la Gironde, 
la Sarthe, le Finistère et la Charente 
afin de prêter main-forte à leurs 
confrères. Ils ont notamment lutté 
contre deux incendies ravageants la 
forêt des Landes. Un formidable effort 
commun et une belle solidarité face 
à un sinistre hors du commun ayant 
consumé près de 20 000 hectares.

12 JUILLET

LE TOUR DE L’INDRE 
DES SPORTS... UN 
SUCCÈS !

ÉVÉNEMENT

  INDRE  

8 JUILLET AU  
2 AOÛT

La 18e édition du Tour de l’Indre 
des Sports a fait une halte dans 18 
communes du département cet été. 
Plusieurs nouveautés ont été intégrées 
à l’image du sauvetage secourisme. 
Une animation estivale qui donne de 
la visibilité aux associations sportives 
locales et qui offre la possibilité aux 
jeunes de s’initier gratuitement à un 
panel d'activités sportives.

13 JUILLET

LE BEAU PLAN 
D'EAU BÉLÂBRAIS

INAUGURATION

  BÉLÂBRE  

Le 13 juillet, la commune de Bélâbre 
inaugurait son plan d’eau totalement 
rénové. Un joli lieu touristique pour 
le territoire qui a accueilli durant l’été 
plus de 100 visiteurs journaliers grâce 
aux multiples activités aquatiques 
proposées. Pour le maire, « Il s’agit 
d’un véritable outil économique, nos 
commerçants ont pu profiter de cette 
affluence pour réaliser une belle 
saison ».

ARRÊT SUR IMAGE
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800 motards réunis au 
Motocœur

Le festival Le Son Continu.

14 AOÛT

16 JUILLET

Les bikers sont venus en nombre cette 
année pour soutenir l’engagement 
solidaire et festif du Motocœur. Au 
programme, spectacles et concerts 
ont rythmé le week-end de cette 
nouvelle édition. C'est grâce à cet 
élan de générosité que le Motocœur 
a pu récolter depuis son lancement en 
1999 plus de 169 500 € en faveur des 
personnes en situation de handicap.

LE CHÂTEAU D'ARS 
TRÈS PRISÉ

FESTIVAL

  LOUROUER-SAINT-LAURENT  

Il a donné de la voix cette année 
avec un record d'affluence. Luthiers, 
musiciens, danseurs et passionnés de 
musique trad’ se sont retrouvés au 
château d'Ars durant tout un week-
end afin de profiter d'un moment 
festif et convivial. Tout le monde 
attend désormais avec impatience la 
prochaine édition en 2023 !

UNE ACADÉMIE 
ESTIVALE RÉUSSIE

ÉVÉNEMENT

  MÉZIÈRES-EN-BRENNE  

La troisième édition de l’académie 
d’été, organisée par l’association 
Musique au fil de l’Indre, a eu lieu à 
Bellebouche en juillet dernier. Un 
véritable succès résultant d’un travail 
d’équipe où professeurs et stagiaires 
ont donné le meilleur. Bravo pour la 
qualité des concerts !

15 JUILLET

ARRÊT SUR IMAGE
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UN RETOUR EN 
TROMBE !

COURSE

  CHÂTEAUROUX  

11 SEPTEMBRE

5 SEPTEMBRE

Les courses hippiques organisées par 
la société des Courses de Châteauroux 
ont rencontré un grand succès ! 
L’hippodrome du Petit Valençay est 
un paradis pour les amateurs de 
chevaux et sports équestres. Dans une 
ambiance chaleureuse et conviviale, 
des milliers de visiteurs ont répondu 
présent ! 

RETOUR SUR LES 
BANCS D'ÉCOLE

RENTRÉE SCOLAIRE

  INDRE  

9 100 collégiens ont retrouvé le 
chemin de leur établissement scolaire 
début septembre.
En 2022, un budget de près de  
10 millions d’euros a été voté par 
le Département de l’Indre pour la 
modernisation des collèges avec 
un objectif  : offrir les meilleures 
conditions d'accueil et de travail.

LES ROUTES DE 
L’INDRE À L’HEURE 
ANGLAISE

SPORT

  INDRE  

Le Tour de l’Avenir était de retour 
sur les routes de l’Indre pour la 4e 
étape. À la suite de cette journée 
mouvementée et compliquée pour 
l’équipe de France Espoir prise dans 
une chute, c’est l’anglais Thomas Gloag 
qui s’est imposé sur la ligne d’arrivée à 
Chaillac. Une très bonne opération qui 
lui a permis de repartir avec la victoire 
d’étape et le maillot jaune.

22 AOÛT

ARRÊT SUR IMAGE
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Un patrimoine d’exception 
à sauvegarder

  BOMMIERS  

Le village de Bommiers abrite au sein 
de l’église Saint-Pierre de splendides 
stalles en chêne du XVIe siècle, 
réalisées à l’occasion du mariage 
du seigneur des lieux, Jacques de La 
Trémoille avec Avoye de Chabannes. 
Initialement installées dans le 
couvent des Minimes à proximité du 
château seigneurial, celles-ci furent 
probablement transférées dans les 
années 1790 dans l’église, leur évitant 
ainsi, en ces temps révolutionnaires, 
une destruction quasi-certaine. Trois 
siècles plus tard, le curé d’alors, 
Maxime Rousseau, redécouvre 
leur beauté, dans un état critique. 
Classées au titre des Monuments 
Historiques depuis 1921, ces 45 
stalles remarquables par la variété 

et la qualité de leurs miséricordes 
ont subi les dégradations du temps. 
Aujourd’hui, les stalles basses ont déjà 
bénéficié d’une restauration. 
Comme le souligne Bernard Allouis, 
maire de Bommiers « Depuis 2014, nous 
nous efforçons de sauvegarder l’église. 
Après les murs, la nef et les vitraux, 
une partie des stalles hautes et le banc 
seigneurial ont besoin à leur tour d’une 
restauration. Le Conseil départemental 
nous a aidés à hauteur de 86 000 € sur 
l’ensemble des projets et la municipalité 
a lancé une souscription auprès de 
la Fondation du Patrimoine pour 
sauvegarder ce patrimoine d’exception, 
unique témoin en France de l’ordre des 
Minimes ».

Les stalles

PRÈS DE CHEZ VOUS
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Le moulin de la Barre sera réhabilité  
en gîte de pêche

Un pont liant 
l'Indre et la 
Creuse...

Les remparts du château 
bientôt rénovés

  SAINT-AIGNY  

  CROZANT  

  CHÂTILLON-SUR-INDRE  

Classé au titre des Monuments Historiques depuis 2011, 
le château de Châtillon-sur-Indre constitue un superbe 
monument dont la conception en fait un précurseur de 
l’architecture Renaissance dans le Val de Loire. 
L’édifice est agrémenté d’une grande terrasse, la plus 
grande de la région, construite en extension de l’enceinte 
préexistante. Composante essentielle du château, elle se 
caractérise par ses dimensions exceptionnelles, offrant un 
front principal de 60 m de long et de 17 m d’élancement. 
Des travaux ont été initiés, ayant pour priorité la sécurisation 
et la conservation du rempart de la terrasse. Le Département 
a accordé une subvention de 120 000 € pour ce projet.

Le pont de Crozant, rénové pour la 
première fois depuis 70 ans, a été 
inauguré le 11 août dernier. Les 
travaux, débutés en octobre 2020 
se sont terminés en juin 2021, pour 
un coût global de 2 800 000 €, 
partagé équitablement entre les 
Départements de l’Indre et de la 
Creuse.
L’enjeu touristique était majeur, 
le pont étant l’une des portes 
d’entrée vers le massif central et se 
trouvant au cœur de la « Vallée des  
peintres ».

Située en plein cœur du Parc Naturel 
Régional de la Brenne, la commune de 
Saint-Aigny vient de se lancer dans la 
réhabilitation de l’ancien moulin de la 
Barre situé sur les berges de la Creuse.
Cet édifice, dont les origines remontent 
au XVe siècle, connaît actuellement 
une phase importante de travaux 
qui devraient être terminés au plus 
tard pour le printemps prochain. 
« Nous avons acheté ce moulin à une 
famille qui en avait fait sa résidence 
secondaire. Outre sauver ce petit 

patrimoine en voie de disparition, 
nous souhaitons en faire un lieu 
incontournable dédié au tourisme de 
nature, un gîte de pêche, mais aussi 
un lieu chaleureux où les familles 
pourraient se retrouver » précise Jean-
Louis Chézeaux, maire de la commune.
« Sur 3 niveaux, nous souhaitons 
apporter de l’authenticité et du confort 
afin que les gens se sentent bien ici.  
D’un montant d’environ 34 000 €, l’aide 
du Département a été primordiale ».

PRÈS DE CHEZ VOUS
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Le gymnase Édouard-Garnier va 
prendre de l’ampleur

Des courts 
rénovés pour 
l’US Saint-Maur

Un city-stade s’installe 
dans la commune

  LA CHÂTRE  

  SAINT-MAUR  

  VILLEDIEU-SUR-INDRE  

Les sportifs l’attendent avec impatience. Le nouveau city-
stade de Villedieu-sur-Indre devrait être opérationnel 
d’ici fin octobre. En accès libre, l’équipement permettra la 
pratique de sports collectifs tels que le football, basket-ball, 
handball, volley-ball, ou encore le badminton.
Le terrain multisport, installé à côté de l’espace de street 
workout (espace de musculation en plein air), s’intègre 
parfaitement dans la zone naturelle de la Prairie de Mehun. 
Cette construction, souhaitée par le Conseil municipal des 
Jeunes, a été soutenue par le Département de l’Indre au 
titre du Fonds d’Action Rurale. 

Le projet de réhabilitation totale du 
gymnase prend forme. La volonté est 
de répondre aux besoins des clubs 
sportifs, mais aussi de pallier aux 
problèmes énergétiques, acoustiques 
et d’accessibilité. 
Le gymnase va par ailleurs profiter 
de deux extensions. La première 
abritera une salle de convivialité 
multifonction, un espace pour le 
personnel du service des sports et des 
locaux pour les associations sportives 
utilisant la salle. La seconde extension 

va permettre de stocker le matériel 
des clubs ainsi que celui du collège et 
des écoles de la ville.
Le bâtiment sera désormais accessible 
aux personnes à mobilité réduite et 
profitera d’un nouveau système de 
chauffage par géothermie.
Le Département accompagne ces 
travaux en apportant une aide 
financière de 410 000 €.

Ce début de saison s’annonce sous 
les meilleurs auspices pour le 
club de tennis. Après deux années 
blanches suite à la crise sanitaire, 
l’US Saint-Maur a organisé son 
traditionnel tournoi d’été sur des 
terrains presque refaits à neuf. 
Depuis, les deux courts extérieurs 
ont été finalisés pour le plus 
grand bonheur des licenciés. Une 
rénovation subventionnée par le 
Département à hauteur de 24 600 €.
Autre motif de satisfaction pour 
le club, le retour de la pratique du 
padel. Les deux courts vont être 
totalement insonorisés. Les travaux 
débutent ce mois d’octobre pour se 
terminer en fin d’année.

PRÈS DE CHEZ VOUS
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PRÈS DE CHEZ VOUS

Toutes les routes mènent au César 
de Brives

Une navette 
spéciale au cœur 
de la Brenne

Réouverture en vue pour  
la boucherie charcuterie

  BRIVES  

  MÉZIÈRES-EN-BRENNE  

  POULAINES  

Après la fermeture en 2020 de la boucherie charcuterie, 
la Communauté de Communes Chabris-Pays de Bazelle, 
propriétaire du local commercial, a décidé de conduire une 
opération de rénovation et de réaménagement des locaux 
afin de permettre au futur exploitant de travailler dans des 
locaux adaptés et conformes aux normes d’hygiène.
L’objectif final était de maintenir et de développer 
l’activité de boucherie-charcuterie-traiteur et de proposer 
aux habitants un service de produits locaux, avec une 
réouverture prévue en fin d’année.
Le coût de l’opération s’élève à 99 003 € et une subvention 
de 29 701 € a été accordée par le Département.

Si vous circulez en Cœur de Brenne, 
vous avez certainement vu la 
navette autonome qui sillonne les 
routes. Inauguré en juillet dernier 
à Mézières-en-Brenne, ce véhicule 
autonome permet de répondre aux 
enjeux de mobilité du département. 
Faisant partie des 15 sites 
expérimentaux de France, la navette 
permet de relier quatre communes 
du cœur de Brenne : Mézières-en-
Brenne, Martizay, Azay-le-Ferron et 
Paulnay. 
La navette connaît un succès 
grandissant !

Le bar restaurant multi-services 
communal « Le César » est situé au 
centre-bourg de Brives, avoisinant 
l’église, le château et la mairie.
L’objectif était de conserver le dernier 
commerce en activité. La réhabilitation 
du bâtiment avec la mise aux 
normes a débuté en avril 2021. Il 
lui a été adjoint un multi-services  : 
dépôt de gaz, plats à emporter... Un 
logement de service au-dessus de 
l’établissement a aussi été remis  
en état.

Les nouvelles exploitantes, recrutées 
par la mairie de Brives, ont ouvert le 
3 juin dernier.
Le coût de l’opération s’élève à  
416 195 € et une subvention de 
50 000 € a été accordée par le 
Département dans le cadre du Fonds 
d’Aide au Maintien des Activités 
Commerciales en Zone Rurale.



12 DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°20

L’église Saint-Martin se pare  
de nouveaux atours !

L’église Saint-Sulpice 
retrouve de sa superbe

  ARDENTES  

  PALLUAU-SUR-INDRE  

Une belle lumière traverse désormais les vitraux du chœur 
de l’église Saint-Sulpice de Palluau-sur-Indre. Les travaux de 
restauration des parements et des vitraux ont été inaugurés 
à l’occasion des Journées européennes du patrimoine. 
Ce chantier d’envergure a reçu le soutien financier du 
Département grâce au Fonds Patrimoine. 
L’église Saint-Sulpice, ancienne collégiale Sainte 
Menehould, a été construite au XIIe siècle. L’intérieur de 
l’édifice est magnifique et recèle de trésors de diverses 
époques : nombreux vitraux, claustrats, stalles du XVe 
siècle, statues de pierre polychrome,... qui expliquent le 
classement, au titre des Monuments Historiques, de cet 
ensemble exceptionnel, depuis 2006.

L’église Saint-Martin, classée 
patrimoine historique en 1862 est 
située dans la partie la plus ancienne 
du bourg, à quelques mètres de la 
rive gauche de l’Indre. Très bel édifice 
religieux de style roman, elle est sans 
aucun doute le fleuron du patrimoine 
historique d’Ardentes. D’importants 
travaux de restauration et de fouilles 
menés entre 1992 et 1994 avaient 
permis la découverte de vestiges 
gallo-romains et mérovingiens sous 
le chœur et la nef. Depuis 2021, de 

nouveaux travaux sont en cours, 
devant permettre la restauration 
extérieure du clocher, du chœur, du 
chevet et de l’absidiole de la chapelle 
sud.
Le coût de l’opération s’élève à  
489 285 € et une subvention du 
Département a été accordée à la 
commune d’Ardentes, dans le cadre du 
Fonds Patrimoine.

La fibre optique 
poursuit son 
déploiement

  INDRE  

Le déploiement du très haut débit 
fibre se poursuit dans l'Indre. Plus 
de 8 000 nouvelles prises ont 
été mises en commercialisation 
entre janvier et septembre 2022. 
21 000 foyers bénéficient du très 
haut débit fibre sur un réseau 
neuf. 3 000 nouvelles prises sont 
attendues pour décembre 2022. 
Les nouvelles communes sont : Val-
Fouzon, Poulaines, Lye, La Vernelle, 
Montipouret, Ambrault, Azay-Le-
Ferron, Vouillon, Palluau-sur-Indre, 
Le Pont-Chrétien, Saint-Août, 
Chasseneuil, Saint-Denis-de-Jouhet, 
Saint-Gilles, Pommiers et Coings.
Plus d'infos sur www.lafibre36.fr

PRÈS DE CHEZ VOUS
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SDIS - De nombreux projets à venir !
  INDRE  

Retour au XIXe siècle avec le petit 
train du Bas-Berry !

  ARGY, VALENÇAY  

La ligne du Blanc-Argent, qui a fêté 
ses 120 ans cette année, vous invite 
à une promenade hors du temps à 
bord d'un train à vapeur centenaire 
ou d'un autorail diesel. 
Circulant sur 40 km de voie métrique, 
entre Argy et Valençay, le Petit Train 
du Bas Berry accueille chaque année 
plus de 5 000 visiteurs.
Dans le cadre de l'appel à projets  
« Demain, le Tourisme pour l'Indre », 
le Département apporte son 

soutien au Syndicat Mixte pour la 
valorisation du Train Touristique 
Argy-Valençay, et ce, à hauteur 
de 498 000 €. Cette subvention 
permettra notamment de participer 
à l'acquisition d’une deuxième rame 
à vapeur et de 20 vélo-rails. 
Le développement de cette ligne 
touristique est un atout indéniable 
pour l'attractivité de l'Indre.

Le Service Départemental d'Incendie 
et de Secours compte 46 Centres 
d’Incendie et de Secours (C.I.S.), l’État-
major et le Caisson incendie basé à 
l’aéroport et le Ceparim sur le site du 
centre de Châteauroux. Le montant 
de l’investissement nécessaire pour 
financer la partie immobilier pour la 
période 2022-2025 a été estimé à 
6 M€ hors travaux liés aux dégâts dus 
à la grêle. 

Sur 2022, ont débuté les programmes 
de rénovation des centres d’Ardentes 
(650 000 €, travaux terminés en fin 
d'année) et du Blanc (960 000 €, fin 
des travaux en mars-avril 2023).

L'année prochaine, des réhabilitations 
accompagnées d’extension pour des 
garages vestiaires et sanitaires seront 
réalisées sur les secteurs d'Écueillé 
et Saint-Benoit-du-Sault puis de 

Mézières-en-Brenne, impactés par une 
augmentation des interventions et la 
charge opérationnelle. 

Lancement des travaux prévu début 
2023.

PRÈS DE CHEZ VOUS
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Cap sur  
Pouligny-Saint-Pierre

L a commune est d'abord connue 
pour un fromage au lait cru 
de chèvre à qui elle a donné 

son nom, le Pouligny-Saint-Pierre. 
Ce fromage constitue la première 
appellation d’origine de fromage de 
chèvre française ayant bénéficié d’une 
mesure de protection par appellation 
d’origine contrôlée (AOC), puis par 
appellation d’origine protégée (AOP). 

Afin de maintenir et d'entretenir 
une activité économique autour de 
son fromage, la commune a créé, en 
2011, une entreprise gérée par une 
association et baptisée « La Maison du 

Fromage et des produits locaux ». La 
boutique, au cœur du bourg, propose 
le fameux Pouligny-Saint-Pierre, mais 
aussi de nombreuses productions 
agricoles et artisanales du Berry.

Située à l’ouest du département, la commune de Pouligny-Saint-Pierre est implantée 
au sein du Parc Naturel Régional de la Brenne.  

Ses habitants sont appelés les Cabouins.

Le Pouligny-Saint-Pierre possède 
une forme pyramidale qui serait 
inspirée du clocher de l’église. Moulé 
manuellement, il est ensuite salé 
puis affiné pendant une dizaine de 
jours pour offrir une pâte blanche, 
lisse et douce.

UNE COMMUNE, DES PROJETS

LE SAVIEZ-VOUS ?
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Entretien avec

Roland Caillaud  

Maire de Pouligny-Saint-Pierre depuis 2008

Pouvez-vous présenter 
votre commune en 
quelques mots ?
Pouligny-Saint-Pierre est une petite 
commune rurale de 1 100 habitants 
située à l’ouest du département. 
Elle se distingue par sa production 
agricole, céréalière, son élevage 
bovin et de chèvres… Sa proximité 
avec Le Blanc est un attrait 
important. La commune compte 
plusieurs entreprises d’envergure : 
Fish Brenne, une écloserie - Il 
en existe seulement deux en 
France -, la pisciculture Couturier, 
une boulangerie de 10 salariés 
ayant repris les dépôts de pain des 
communes limitrophes, l’entreprise 
Création chocolat, Rosobren, qui 
fabrique gobelets, couteaux… à base 
de roseau français ou encore tout 
récemment l'ouverture d'une carrière 
de pierres calcaires.

Pouvez-vous nous parler de 
l’aménagement immobilier 
conçu, à destination des 
seniors ?
Pouligny-Saint-Pierre compte une 
population vieillissante, avec plus 
de 300 personnes de plus de 70 
ans sur les 1 100 habitants. Cette 
population éprouvait des difficultés 

à rester à domicile et devait, parfois, 
partir de la commune pour trouver 
des structures adaptées. Afin de 
garder nos seniors, nous avons 
imaginé un habitat regroupé avec 
une maison de la vie et du bien-être. 
L’OPAC a créé un premier lot de 12 
logements, aujourd’hui tous occupés. 
L’idée est de créer, dès que possible, 
un deuxième lot de 6 logements, 
je l’espère, pour 2024 au plus tard, 
car nous avons plusieurs demandes 
en liste d’attente. L’intérêt de cette 

structure, c’est d’éviter l’isolement et 
de proposer un logement adapté à la 
perte d’autonomie. En parallèle, nous 
avons créé un poste d’animatrice 
dédié à ces locataires, afin de 
maintenir un contact quotidien et 
proposer des activités. 

Nous avons aussi développé une 
maison des services : une partie 
est dédiée aux résidents et au club 
des aînés de Pouligny, l’autre partie 
étant à disposition des habitants 

avec un dentiste, un sophrologue, un 
psychologue, des infirmières ainsi 
qu’un service de téléconsultation.

Qu’imaginez-vous pour 
faire face à la crise de 
l’énergie ?
La rivière la Creuse étant en limite 
de commune, le propriétaire du 
moulin de Bénavent a loué son 
seuil à Pouligny-Saint-Pierre. Nous 
avons créé une Société par Actions 
Simplifiées avec un financement 
participatif des entreprises et de 
la population pour aménager une 
centrale électrique qui pourrait 
produire l'équivalent de la 
consommation de la commune. Un 
autre projet porte sur la création 
d’une ferme photovoltaïque sur six 
hectares, dans une ancienne carrière 
de Pouligny. L’appel d’offres a été 
lancé afin de sélectionner l’entreprise 
qui va gérer le dossier.

Que peut-on vous souhaiter 
pour la suite ?
Une franche réussite dans nos projets 
menés, permettant d’entrevoir un 
avenir rayonnant pour la commune 
et ses habitants !

éviter l’isolement et 
proposer un logement 

adapté à la perte 
d’autonomie

UNE COMMUNE, DES PROJETS



Des projets  
qui répondent 
aux enjeux 
urbains
Le Fonds Départemental d’Aménagement Urbain (F.D.A.U.) permet aux 
communes à forte population de réaliser des projets urbains d’ampleur. Ce 
fonds, mis en œuvre par le Département de l’Indre, marque le rôle essentiel 
de la collectivité en matière de solidarités humaines et territoriales. Trois 
communes sont concernées par ce fonds et ainsi, peuvent réaliser un 
certain nombre d’aménagements au bénéfice des administrés et répondant 
aux enjeux de modernisation et d'avenir. 

Quelles sont les communes concernées et pour quels projets ? Toutes les 
réponses à découvrir dans ce nouveau dossier !
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DOSSIER



Le Fonds Départemental 
d’Aménagement Urbain

25 Projets

4 4 ans pour réaliser le 
programme établi 

3 Communes concernées 
Châteauroux, Déols, 
Issoudun

2 432 768 €
Montant des investissements cumulés  
sur la période 2022 - 2025

CHIFFRES 
CL ÉS

DOSSIER

Avec ces enveloppes dédiées, les villes 
peuvent se projeter sur le long terme, 
grâce à un échéancier de travaux 
comprenant une visibilité budgétaire. 
Ainsi, durant cette période, Châteauroux 
va bénéficier d’un fonds de plus de 
2,3 millions d’euros, plus d'1,2 million 
d’euros pour Issoudun et plus de  
600 000 euros pour Déols. Le montant 
du fonds demeure proportionnel au 
nombre d’habitants de la ville concernée 

et représentera au maximum 40 % des 
frais engagés par la commune pour 
un projet structurant répondant aux 
critères. 
Les projets éligibles doivent s’inscrire 
dans les thématiques suivantes : la 
mobilité douce, l’éducation, les services 
à la population et santé, le tourisme 
et enfin, l’adaptation au changement 
climatique et environnemental.

Attribué par le 
Département, le 
Fonds Départemental 
d’Aménagement Urbain est 
destiné au financement 
de projets dans les 
villes de Châteauroux, 
Déols et Issoudun. Il 
permet à ces territoires 
urbains d’aménager des 
infrastructures et de créer 
de nouveaux équipements. 
Entre 2022 et 2028, deux 
enveloppes budgétaires 
pluriannuelles permettront 
aux communes citées 
de réaliser des projets 
structurants avec l’aide 
financière du Département. 

DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°2018



19DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°20

Des projets,  
un soutien pour chacun

À Châteauroux, dix projets sont en cours dont trois 
importants. L’ancienne piscine à vagues, fermée depuis 
l’ouverture de Balsanéo fera l’objet d’une reconversion pour 
devenir un centre de loisirs. Concernant les voies douces, 
un grand projet structurant est en cours de réalisation 
entre Châteauroux et la Martinerie. Pour la Municipalité, 
cette construction est emblématique car elle fera le lien 
avec le futur site olympique en 2024. Ce sera également 
une opportunité pour les personnes travaillant à la 
Martinerie, de pouvoir s’y rendre à vélo en toute sécurité, 
grâce aux passerelles construites pour éviter de s’exposer 
à la circulation dangereuse dans cette zone. Enfin, l’école 
Jean-Zay sera restructurée avec diverses interventions sur 
la toiture, la couverture du patio et l’extension de l’office de 
restauration.Piste cyclable 

Ce fonds est un soutien essentiel, il nous permet d’avoir 
un partenaire financier supplémentaire, ce qui facilite la 
planification de nouveaux travaux sur l’agglomération. Dans 
notre cas, les financements pour certains projets comme les 
services à la population et les écoles ne sont pas nombreux et 
peu élevés. Grâce à cette aide du Département et ses champs 
d’action, nous pouvons envisager certains projets qu’il aurait 
été difficile d’assumer uniquement avec les moyens de la 
municipalité et de la Communauté d’Agglomération. 
Avec sa formule triennale, nous avons en une seule fois, 
l’équivalent de 3 ans de subventions, ce qui débloque 
considérablement la répartition des travaux qui seront engagés 
sur les années à venir et nous permet d’avoir une planification 
des futurs projets qui profitent aux Castelroussins.

Gil Avérous
Maire de Châteauroux
Président de Châteauroux Métropole

  CHÂTEAUROUX
43 122 hab.

1 339 516 €
10 projets

72 767 hab. Châteauroux métropole
14 communes

DOSSIER
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Delphine Geneste 

Maire de Déols

Dans le passé, le F.D.A.U. ne fonctionnait pas sur une 
période de trois ans. À présent, sa nouvelle formule nous 
permet de bien prioriser nos investissements à venir et 
d'articuler nos investissements autour de cette aide du 
Département. Nous pouvons ainsi concrétiser davantage 
de projets importants sur lesquels nous n’avions pas d’aide 
par le passé. Pour la ville de Déols, l'enveloppe a augmenté 
de 8 % ce qui nous permet de travailler sur des projets 
bien plus importants pour les trois prochaines années, 
comme le regroupement des deux écoles maternelles du 
centre-ville ou encore l’aménagement de la Maison France 
Service.

À Déols, huit projets seront réalisés grâce au F.D.A.U. 
d’ici 2025. Au cœur de ces derniers, d’importants 
travaux seront réalisés pour regrouper les deux écoles 
du centre-ville afin d’optimiser la répartition des 
élèves et de réaliser des travaux énergétiques dans 
les bâtiments concernés. Une importante opération 
sur la vidéo-protection a déjà été faite avec plusieurs 
caméras disposées dans la commune afin de garantir la 
sécurité des riverains. Enfin, un projet France Services 
sera réalisé, offrant à la population une nouvelle 
offre de service public de proximité pour les Déolois. 
Pour la Municipalité,  ces maisons sont importantes 
pour les communes, quelle que soit la cible touchée, 
jeunes, personnes en recherche d’emploi ou seniors car 
il s’agit d’un accompagnement privilégié pour lutter, 
notamment, contre la fracture numérique.

  DÉOLS

Vidéo protection

374 008 €
8 projets

7 609 hab.

DOSSIER

DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°2020
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Pour nous, il est important d’avoir de la visibilité dans 
une période ou le paysage social et économique est assez 
brouillé. Avec le F.D.A.U., le fait de pouvoir planifier nos 
projets sur les trois prochaines années facilite grandement 
notre Plan Pluriannuel d’Investissement et nous permet de 
réfléchir sur la façon dont seront articulés les financements 
des différentes actions portées par Issoudun. La diversité 
des champs d’application du F.D.A.U. rend des travaux 
importants réalisables, qu’ils soient sur le plan des 
mobilités douces, de l’éducation, du tourisme, de la santé ou 
de l’adaptation au changement climatique. Nous pourrions 
faire ces travaux sans le F.D.A.U., mais cela prendrait des 
années et demanderait un investissement conséquent pour 
la commune, par rapport à la rapidité des projets et la 
visibilité que nous apporte cette subvention.

André Laignel
Maire d’Issoudun

À Issoudun, sept futurs chantiers sont en cours de 
réalisation pour les trois prochaines années. Parmi eux, 
le projet d’un Skatepark a déjà vu le jour et a été inauguré 
le 10 septembre 2022. Il s’agit d’un projet d’envergure 
pour la politique sportive et jeunesse menée par la 
commune. Sur les années à venir, la mise en valeur du 
patrimoine sera au cœur des projets avec la réalisation 
d’un éclairage dynamique des cinq principaux 
sites patrimoniaux de la cité, tout en réduisant la 
consommation énergétique des illuminations. Enfin, le 
bassin de la piscine d’Issoudun fera l’objet de nombreux 
travaux afin de réduire la consommation d’eau, mais 
aussi d’optimiser le chauffage de cette dernière.

  ISSOUDUN

Skatepark

719 244 €
10 projets

11 477 hab.
15 000 hab. Bassin de vie d'Issoudun

11 communes

DOSSIER
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Le réseau routier départemental :  
une exigence du quotidien !

Ludovic Darchis et Wilfried Malot 
sont agents au point d'appui 
d’Argenton-sur-Creuse. Ils nous 
expliquent plus en détail leur 
quotidien.

Pour Wilfried, auparavant électricien,  
« Ce qui m’a attiré, c’est le fait de découvrir 
autre chose, la perspective de travailler en 
équipe et à l’extérieur le plus souvent. Ce 
n'est pas routinier ! ». Ludovic complète :   
« Nos missions sont très variées : l'entretien 
sur les ponts et murs de soutènement, mise 
en place de signalisation temporaire et 
permanente, le fauchage, débroussaillage 
et élagage de la végétation, la viabilité 
des routes départementales aussi bien en 
hiver qu'en été, voire, de la maçonnerie. ».

Ludovic D.

Wilfried M. Le travail des agents est de plus en plus 
mécanisé et peut nécessiter le permis  
poids lourds et certaines habilitations.

L’INDRE ET VOUS

Plus de 300 agents travaillent chaque année sur l'aménagement, l'exploitation et 
l'entretien du réseau routier départemental. Avec près de 5 000 km de routes et 2 000 
ponts et murs de soutènement, ce réseau constitue un patrimoine important pour le 
Département. Plongez dans le quotidien des agents qui œuvrent pour cette mission 

d’utilité publique.
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Thomas Laloge est agent des 
routes au point d'appui de 
Mézières-en-Brenne depuis plus 
de dix années. Il a contribué à la 
mise en place d'un nouvel outil 
pour la réalisation et l'entretien des 
accotements de route.

En septembre, c’est la phase de 
conception : croquis, choix des matériaux 
- de récupération ! - assemblage… 
Puis très vite, en novembre 2020, les 
premiers essais. Les bénéfices sont 
immédiats, comme nous l’expliquent 
Thomas et Bruno Taupin, technicien, 
chef de base routière de Châtillon-

Mézières : « C’est un gain de temps : ce 
que l’on faisait manuellement en 4 jours 
en présence de cinq agents, on le fait 
désormais en une journée avec 3 agents et 
de manière automatisée. Cela représente 
également des économies puisque nous 
utilisons moins de matériaux. En termes de 
pénibilité, le travail est moins éprouvant 
physiquement. Et le résultat plus précis, 
plus esthétique. Un deuxième prototype 
a été réalisé par un carrossier local, plus 
abouti. Il est actuellement en phase de test 
sur nos routes départementales, ce qui nous 
permet d’ajuster au mieux la machine ». 
Avant peut-être un déploiement à plus 
grande échelle ?

365 jours par an, 24 h sur 24, des agents sont placés en position d'astreinte 
et restent fortement mobilisés en cas d'accident de la route ou de phénomènes 
météorologiques importants. Leurs missions : sécuriser les lieux, favoriser la fluidité 
du trafic, supprimer des risques sur la chaussée…

Alexandre Charré est agent de 
maîtrise au C.E.E.R. d’Argenton-
sur-Creuse.

La sécurité est un élément majeur du 
métier : « Sécurité des usagers d’une 
part, à travers l’entretien quotidien, 
la mise en place d’une signalisation 
pertinente en cas de travaux. Mais 
aussi la sécurité des agents d’autre 
part, qui sont équipés en conséquence, 
formés régulièrement et toujours 
en binômes pour répondre aux 

besoins ». Alexandre met en avant 
également l’adaptabilité nécessaire 
« Par exemple, lorsqu’un accident 
se produit sur la route, nos équipes 
doivent être réactives pour mettre en 
place une déviation cohérente, et ceci 
en toute sécurité ». Enfin, il déplore 
« l’augmentation du non-respect 
des signalisations mises en place, la 
hausse des incivilités. Chaque année, 2 
ramassages de déchets sont effectués, 
pour près d’une tonne d’encombrants 
récoltée. Ce n’est pas anodin ».

Alexandre C.

Coup d’œil sur  
une initiative d’agent

Un appui opérationnel  
pour les situations d'urgence

2e prototype

INFOROUTES36.FR
Votre outil d’information 
pour suivre les principales 
perturbations en cours sur les 
routes de l’Indre !

+ D’INFOS SUR LES ROUTES

L’INDRE ET VOUS



Un logo unique porté par trois 
symboles forts : la médaille d’or, la 
flamme olympique et la Marianne.

C’est à la suite d’un travail de longue 
haleine entre Marc Fleuret, Président 
du Conseil départemental de l’Indre, 
Gil Avérous, Maire et Président de 
Châteauroux Métropole, la Fédération 
Française de Tir, le Centre National de 
Tir Sportif ainsi que les acteurs locaux, 
que le Département de l'Indre a été 
choisi comme terre olympique. Les 80 
hectares que propose le plus grand 
centre d’Europe et ses infrastructures 
parfaitement adaptées, notamment 
pour les athlètes paralympiques, 
en font un équipement idéal pour 
accueillir cet événement sportif 
mondial.

Le C.N.T.S. a déjà fait ses preuves en 
termes d’organisation d'événement 
de grande ampleur, en témoigne 
l’organisation des championnats du 
monde de para-tir, qui ont eu lieu 
en juin dernier. Pour celles et ceux 
souhaitant se familiariser avec cette 
discipline, d’autres compétitions 
sont inscrites sur le calendrier du 
C.N.T.S. avant les Jeux Olympiques, 
notamment le championnat de France 
de 25 m/50 m où 2 500 personnes 
seront accueillies sur 10 jours.

EXCEPTIONNEL !  
LES JEUX OLYMPIQUES ET 
PARALYMPIQUES DANS L'INDRE !

Ce n'est pas tous les 
jours qu'on accueille des 
épreuves olympiques sur 
un territoire extérieur à la 
ville d'accueil. Pour moi, 
c'est un aboutissement, 
de l’excitation, tout 
simplement une grande joie.

Marc Fleuret, Président du Conseil 
départemental de l’Indre

La flamme olympique 
traversera l’Indre ! 
Quelques mois avant l’ouverture 
des Jeux Olympiques, une flamme 
est allumée à Olympie, en Grèce. 
Ce lieu, véritable lien entre les 
Jeux Olympiques de l'Antiquité 
et les Jeux modernes, constitue 
le point de départ de la flamme 
olympique. Celle-ci sera relayée 
plusieurs semaines jusqu’à la 
ville hôte des Jeux, et passera par 
l’Indre, dans un parcours et à une 
date qui seront définis en 2023.

Les Jeux Olympiques  
en chiffres

+ 10 000 
athlètes

48 
disciplines

4 milliards 
de téléspectateurs

+ 25 000 
médias accrédités

306
épreuves

28
sports

L’INDRE ET VOUS

C’est officiel depuis mi-juillet : le département de l’Indre 
accueillera les épreuves de tir et para-tir de Paris 2024 !

 Le rendez-vous est pris du   
  26 juillet au 11 août 2024  

 JO paralympiques   
  28 août au 8 septembre 2024  

DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°2024



25DÉPARTEMENT DE L'INDRE   N°20

LE PRIX ESCAPAGES 
FÊTE SES 20 ANS !

LE RALLYE DE L’INDRE EST  
DE RETOUR SUR NOS ROUTES

Ce prix littéraire indrien propose, aux jeunes et aux adultes, 
de goûter au plaisir de la lecture et d’exercer leur sens 
critique en votant pour leur livre préféré.
Sur le principe, rappelons que 32 livres sont au préalable 
soigneusement sélectionnés, soit quatre livres par catégorie 
d’âge, de la petite enfance à l’âge adulte. 
Ce rendez-vous, attendu des lecteurs, a rencontré un beau 
succès l’année précédente avec plus de 14 000 participants. 
La balle est dans votre camp, à vous d’apprécier la sélection 
et de voter pour votre coup de cœur !
Inscrivez-vous dès maintenant et jusqu’au 15 novembre, 
auprès de votre bibliothèque ou établissement scolaire.

Chaque saison, du printemps à l’automne, le 
Championnat de France des Rallyes 2e Division 
bat son plein. Chaque épreuve - une quinzaine au 
total - se déroule sur un parcours chronométré d’une 
longueur comprise entre 130 et 180 kilomètres. 
Cette compétition permet aux pilotes de s’exprimer 
sur quelques-unes des plus belles routes asphaltées 
tricolores. La course est ouverte à l’ensemble des 
licenciés et à toutes les catégories de voitures 
homologuées.
L'ultime étape de cette très belle course se tiendra 
à Buzançais, les 4 et 5 novembre prochains. L’enjeu 
est de taille puisque ce sera la dernière épreuve des 

2 championnats pouvant se révéler décisive pour 
l’attribution du titre. À cette occasion, ce ne sont 
pas moins de 9 communes indriennes qui seront 
traversées !
Rendez-vous début novembre pour le dénouement 
du championnat !

Bibliothèque Départementale de l’Indre  
02 54 27 29 24
www.biblio36.fr

+ D’INFOS

Parcours détaillé et informations logistiques 
complètes sur www.rallye-indre.com

+ D’INFOS

L’INDRE ET VOUS
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1001 graines 
de la qualité en sachet !

L’histoire de 1001 graines remonte 
au lendemain d’une moisson 
catastrophique en 2016. À l’époque, 
leur avenir était fortement remis 
en question. Il a donc fallu se 
réapproprier la production et renouer 
un contact avec le consommateur. 
De là, une idée commune a germé 
avec comme point d’orgue la volonté 

de travailler ensemble, de définir de 
nouvelles orientations pour continuer 
à s’épanouir sur leur exploitation 
respective. 
Les deux agriculteurs de Champagne 
Berrichonne, passionnés et engagés, 
ont tout de suite souhaité valoriser 
leur production par l’intermédiaire des 
circuits courts, « en direct, du champ 

à l’assiette ». Et comme une évidence, 
le nom « 1001 graines » s’est imposé. 
C’est sous la bannière d’une 
agriculture raisonnée et maîtrisée 
que les deux complices proposent aux 
consommateurs des « super graines » 
garantissant une traçabilité et une 
qualité contrôlée.

sa
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Quinoa, chia, lin, pois chiches, lentilles roses… toutes ces petites graines aux mille 
vertus sont plantées et récoltées sur les 400 hectares de terres en champagne 

berrichonne de Julien Aujard et Arnaud Montagnet, les fondateurs de la marque.
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1001 GRAINES
Les produits de la marque sont commercialisés dans 
les supermarchés, épiceries fines, commerces de 
quartier mais aussi sur leur site internet.

1001-graines.fr

+ D’INFOS

SAVOIR-FAIRE LOCAL

La production s’est ainsi orientée vers la culture de graines 
alimentaires et progressivement les deux céréaliers ont 
appris à bichonner, avec rigueur et délicatesse, le quinoa, le 
pois chiche, le lin, les lentilles roses, la chia, les pois verts 
et le maïs pop-corn.
La maîtrise de la chaîne de production/triage/ensachage/
commercialisation est à l’image du soin porté sur les jolis 
emballages, à la fois élégants et raffinés. Et si vous manquez 
d’inspiration pour cuisiner ces petites graines, le duo a tout 
prévu ! Vous trouverez au dos de chaque paquet, une recette 
simple, élaborée par le chef Antoine Thibault du Restaurant 
Les Trois Rois à Issoudun.
Jamais à court d’imagination, Julien et Arnaud fourmillent 
d’idées. Cette année, 1001 graines innove et propose 
de nouveaux produits comme des bouillottes rigolotes 
confectionnées par des travailleurs handicapés. Et pour 
répondre à la demande, les deux jeunes associés vont 
lancer très prochainement des tartinables et des soupes 
prêts à consommer.

Pois chiches  
à l’espagnol

POUR 2 PERSONNES
PRÉPARATION 10 MIN
CUISSON 40 MIN

 400 g de pois chiches
 100 g de lardons nature
 30 cl de bouillon de bœuf
 3 cuillères à soupe d’huile d’olive
 250 g de chorizo doux
 1 oignon
 3 carottes
 1 boite de pulpe de tomates (ou tomates concassées)
 Sel et poivre
 Une pincée d’origan

1 Faire tremper les pois chiches la veille
2 Faire cuire les pois chiches 1 heure à la cocotte-minute
3 Faire chauffer l’huile d’olive dans une sauteuse et y faire 
dorer l’oignon finement haché
4 Couper les carottes et le chorizo en rondelles
5 Mettre dans la sauteuse avec l’oignon  : les lardons,  
les carottes, le chorizo et la pulpe de tomates
6 Ajouter les pois chiches et le bouillon de bœuf
7 Saler légèrement et poivrer puis ajouter l’origan 
8 Laisser mijoter 30 min. et déguster
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UNE FORTERESSE MÉDIÉVALE 
DU XIVe 

Le château de Sarzay

Le château de Sarzay est l’un des 
monuments emblématiques du Berry. 
Découvrons l’histoire atypique de cette 
bâtisse ainsi que le lien extraordinaire 
qui l’unit avec ses propriétaires 
actuels : la famille Hurbain. 

L’ancienne forteresse date du 
14e siècle et appartient alors à 
la famille des Barbançois. Placé 
stratégiquement, Sarzay faisait partie 
d’un ensemble de châteaux créant une 
ligne de protection contre l’invasion 
anglaise, lors de la guerre de Cent Ans. 
Étendue sur 5 hectares, la citadelle 
comportait 38 tours de défense, de 

nos jours toutes détruites. À partir 
de 1719, le château passa entre les 
mains de diverses familles fortunées 
de la région. En 1912, le bâtiment est 
classé monument historique, puis en 
1970 comme chef-d’œuvre en péril - 
le rez-de-chaussée est utilisé comme 
porcherie ! Le lieu est ouvert aux 
visites à partir de 1975.

« La fortune sourit aux audacieux et 
repousse les timides ». Telle était 
la devise des Barbançois, premiers 
propriétaires du château. Cette maxime 
a retrouvé son sens en la personne de 
Richard Hurbain. L’homme de 37 ans 

à l’époque, technicien chez EDF en 
région parisienne, rêve de changer 
radicalement de vie. L’opportunité 
se présente à lui en 1982, quand il 
découvre une annonce de la mise 
en vente du château. Il se rend alors 
sur place avec sa femme et c’est le 
coup de cœur : le couple Hurbain, 
sans réels moyens financiers, achète 
le château et sa maison d’habitation 
en empruntant 300 000 francs. « Mes 
proches m’ont pris pour un fou », se 
souvient l’homme, à qui il répliquait  
« le fou, c’est celui qui ne l’a pas  
acheté ». Pendant 12 ans, Richard 

SUIVEZ LE GUIDE
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Hurbain va à la rencontre des 
berrichons à la recherche de 
matériaux pour rénover son château. 
Les premières années sont difficiles, 
tout est à refaire, « il n’y avait rien » 
répète le berrichon d’adoption.

À lui seul, l’homme a réussi à rendre 
au château ses lettres de noblesse. 
Des douves au sommet des tours en 
passant par la chapelle extérieure, 
tout est reconstruit de manière 
authentique. « Nous n’avons aucun 
regret, et si cela était à refaire nous 
recommencerions de la même manière 
» insiste Françoise Hurbain, fière de 
la providence qui touche sa famille. 
Une bonne étoile qui a permis de faire 
connaître cette histoire tout autour 
du monde, grâce à un article publié 

en 1997 dans la revue américaine « 
Smithsonian ».

Et l’aventure américaine ne s’arrête 
pas là : en 2014  l’architecte Gordon 
Schroeder décède. Passionné depuis 
toujours d’architecture française et 
sans descendance, il lègue par le biais 
de sa fondation, 25 000 $, somme 
qui servira à la construction d’une 
passerelle en bois.

Après 40 ans de labeur, le corps de 
Richard est marqué par les travaux 
entrepris. Aujourd’hui, l’homme a 
encore des projets dans la tête,  
« rénover les latrines » propose-t-il sous 
les soupirs de sa femme, préférant 
que son mari prenne un repos bien 
mérité. Le projet familial prend tout 

CHÂTEAU DE SARZAY
Visites tous les jours de 10h à 12h  
et de 14h à 18h

02 54 31 32 25

sarzay@wanadoo.fr

sarzay.net

+ D’INFOS

son sens depuis quelques années avec 
Gilles, le fils de Richard et Françoise, 
qui poursuit les restaurations et 
l’entretien courant du château. Une 
passion qui se transmet de génération 
en génération ! Ainsi, peut-être est-
ce son petit-fils Zaccharie qui vous 
accueillera, quand vous visiterez le 
monument, ouvert tous les jours et 
toute l’année. 

SUIVEZ LE GUIDE
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LES MISS DE RETOUR 
DANS L’INDRE !

FESTIVAL 
GUITARE

SALON DU 
LIVRE

AUTOMNE À 
LA FERME

FÊTE DE LA 
CHÂTAIGNE

Qui succédera à Diane Leyre ? Réponse le 17 décembre 
prochain au M.A.CH 36 avec la 93e édition du célèbre 
concours de beauté. 
Cinq années après l’élection de Maëva Coucke, Miss Nord-
Pas-de-Calais, à Châteauroux, les Miss reviennent dans 
notre département pour le plus grand plaisir de la tenante 
du titre qui déclarait en mai dernier lors de l’annonce 
officielle « J’aurai la chance de rendre ma couronne ici. Mon 
histoire a commencé à Caen, elle se terminera à Châteauroux. 
Les gens sont extrêmement accueillants dans l'Indre ».
Le rendez-vous est pris pour cette fin d’année !

 Infos : www.issoudun-guitare.com

 Infos : 06 70 75 72 19  Infos : 06 85 76 05 42

 Infos : www.fete-chataigne-eguzon.com/

LES 
LISZTOMANIAS

TRAIL DU 
PARC BALSAN

 Infos : 02 54 34 10 74  Infos : 06 89 41 34 84

AGENDA : LA SÉLECTION DU MAG36

CONCOURS

MUSIQUE

SALON NATURE

FESTIVAL

  CHÂTEAUROUX - MACH36  

  ISSOUDUN  

  ORSENNES    CHÂTILLON-SUR-INDRE  

  ÉGUZON-CHANTÔME  

  17 DÉCEMBRE  

  DU 28 AU 30 OCTOBRE  

  LE 23 OCTOBRE    LE 29 OCTOBRE  

  31 OCTOBRE ET 1 NOV.  

Le Festival Guitare à Issoudun est une manifestation 
reconnue. Au programme de l’événement cette année, 
concerts, master-class, stages, salon de la lutherie. Le 
festival est animé par de nombreux artistes internationaux 
et il s’adresse à tous les passionnés de guitare.
Si la guitare acoustique et le Fingerpicking étaient mis 
en avant, aujourd’hui, de nombreux autres styles sont 
abordés : Jazz, Bluegrass, Rock, Blues, Folk...

La Fête de la Châtaigne est un événement festif, sportif 
et culturel. Cette fête redonne toute la noblesse à ce 
merveilleux fruit qu’est la châtaigne ! Dans une ambiance 
conviviale, 260 bénévoles au béret couleur châtaigne se 
mettent en quatre, dans la bonne humeur, pour accueillir 
les visiteurs. 
Entre tradition et modernité, le programme s’enrichit 
tous les ans d’animations, musiques, expositions…

MUSIQUE

  CHÂTEAUROUX  

  DU 20 AU 25 OCTOBRE  

SPORT

  CHÂTEAUROUX  

  LE 22 OCTOBRE  
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LA LIGNE DE 
DÉMARCATION

SALON DE LA 
GASTRONOMIE

LA 
DIONYSIENNE

PAPIERS 
D’ACTU

 Infos : bibliotheque-azayleferron@orange.fr

 Infos : 02 54 34 24 04 Infos : 06 32 56 94 30

 Infos : www.ville-lepoinconnet.fr/papiers-actu

LE 9e SALON  
DES VINS

LE VERTIGE 
DE LA GIRAFE

Le 9e salon des vins se tiendra cette année à Villedieu-sur-
Indre. Venez découvrir des gens passionnés et passionnants 
qui se feront un plaisir de vous faire découvrir leur univers 
et déguster leurs produits.
Des vignerons venus de toute la France, présentant plus 
de 80 AOC vous attendront sur leur stand. Des exposants 
avec des produits gastronomiques tels que foie gras, miel, 
fromage, safran, thé, noix, seront également présents dans 
les allées.
Une restauration sera possible sur place.

 Infos : www.salondesvins36.fr

 Infos : 02 54 28 36 26

Vous cherchez 
d’autres idées de 
sorties ?
Rendez-vous sur 
www.36sorties.fr

©
 B

A
K

 (B
under A

rchives de Koblenz)

EXPOSITION

SPORT

EXPOSITION

  AZAY-LE-FERRON  

  SAINT-DENIS-DE-JOUHET  

  LE POINÇONNET  

  26 AU 30 NOVEMBRE  

SALON

  CHÂTEAUROUX  

  DU 18 AU 20 NOVEMBRE    LE 6 NOVEMBRE  

  25 AU 27 NOVEMBRE  

L’exposition fait le point sur l’histoire de la ligne de 
démarcation. En 1940, la France est coupée en deux par 
une ligne, instaurée par la convention d’armistice du 22 
juin 1940 imposée par Hitler. De fait, la vie quotidienne de 
part et d’autre de cette ligne est différente. L'exposition 
retrace les complications administratives pour l’obtention 
des fameux laissez-passer appelés « Ausweis ».

La 10e édition du salon « Papiers d'Actu » se déroulera du 
25 au 27 novembre et aura pour thème « J’ai 10 ans ». Le 
salon sera ouvert au public de 10h à 12h et de 14h à 18h.
Les visiteurs pourront rencontrer les dessinateurs, 
échanger avec eux ou se faire caricaturer. Plusieurs 
expositions seront visibles à l’Asphodèle et en salle du 
Conseil municipal portant sur des thèmes d’actualité, des 
dessinateurs et une rétrospective des 10 ans.

AGENDA

SALON

THÉÂTRE

  VILLEDIEU-SUR-INDRE - SALLE THÉO SPORT  

  LE BLANC  

  LES 22 ET 23 OCTOBRE  

  LE 10 DÉCEMBRE  
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LE TOUR VIBRATION 
A MIS L'AMBIANCE

15 000 indriens réunis pour une soirée magique 
à Châteauroux ! La place Voltaire était en feu le 2 
septembre pour accueillir Dadju, Black M, Shy'M, 
Lucenzo, la petite culotte, Céphaz, Sara & Rania et DJ 
Yaniss. Une ambiance incroyable et une belle énergie 
transmise par les artistes présents sur scène.

  CHÂTEAUROUX - PLACE VOLTAIRE  

  2 SEPTEMBRE  

La plus grande fête agricole 
du département a fait son 
retour cet été après deux 
années d'absence, pour la 
plus grande joie d'un public 
nombreux.

  MOUHET  

  27 ET 28 AOÛT  

UNE JEUNE 
CHERCHEUSE 
BARAIZOISE 
RÉCOMPENSÉE !

Noémie Renaudin, diplômée d’une école 
d’ingénieur et spécialisée en ingénierie de la 
santé, a reçu le 12 octobre dernier le Prix Jeunes 
Talents L'Oréal-UNESCO pour les femmes et la 
science. Ses travaux de recherche portent sur 
le développement d'outils permettant d’imager 
le cerveau en action, en utilisant des ultrasons. 
Cela permettra une meilleure compréhension 
fondamentale du fonctionnement cérébral mais 
aussi de créer des outils de diagnostic précoce et 
de suivi d’altérations cérébrales. Une belle fierté 
pour le Département !

  PARIS  

  12 OCTOBRE  

DÉPISTER,  
C'EST LA CLÉ !

L'association « Comme à la maison » du service 
d'oncologie de l'hôpital de Châteauroux propose 
une série d'animations en octobre pour sensibiliser 
au cancer du sein. 
Plus d'infos sur Facebook et Instagram : 
octobrerose_calm

  INDRE  

  DURANT LE MOIS D'OCTOBRE  

TERR'AGRI

Une expo, un livre, un événement passé ou à venir dans 
l'Indre… Vous souhaitez nous partager vos coups de 
cœur ? Écrivez-nous par email à dircom36@indre.fr
Vos coups de cœur seront intégrés dans la prochaine 
édition du MAG36 

LES COUPS DE CŒUR DU MAG
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Globe-trotteur des contrées sauvages de l’Indre ou simple promeneur 
du dimanche, ne soyez pas surpris, au détour d’une route ou d’un 
chemin de campagne encore bordés de haies, de vous 
retrouver nez à nez avec ce petit rapace de couleur 
fauve, le faucon crécelle. 
Immobile sur un rocher, aux 
aguets, il est sur ses terres et 
surveille son territoire. Eh oui, 
il a attrapé la grosse tête depuis 
que les hommes, en l’an 1987, l’ont 
élevé au rang de symbole, d’emblème du Département 
de l’Indre, en le représentant graphiquement sous forme de logo.

« Nous avons retenu le faucon crécerelle pour emblème, il symbolise 
notre Département, fort et agile, patient et obstiné, à l’image de 
celles et ceux qui vivent en ce cher pays » (extrait du texte de Daniel 
Bernardet, Président du Conseil Général de l’Indre de 1985 à 1998). 
À cela, le petit rapace répliquait, sous la plume de François Gerbaud 
(Vice-Président du Conseil Général de l’Indre de 1985 à 1998) « Je n’ai 
pas la royauté de l’aigle, je suis plus petit que lui mais j’en ai la noblesse 
et aussi l’élégance. J’ai le corps musclé, le plumage serré, taché de noir 
sur fond rouge. On m’appelle L’Émouchet. Et si l’on m’a choisi pour 
emblème du Département de l’Indre, si l’on m’a stylisé dans un carré 
dont je brise les côtés, je n’aime pas les cages, je suis le plus fidèle et le 
plus attaché à notre pays, à son passé comme à son avenir. Symbole, 
parce que je suis l’envol, je suis l’oiseau de la fidélité et de la volonté, de 
l’accueil et de l’espérance. Je suis l’action de l’avenir » !

À cela, notre émouchet rétorquerait : « Aujourd’hui encore,  symbole 
je suis, symbole je reste, mais changez-moi de costume, brisez ma cage, 
que je puisse de nouveau prendre mon envol et participer à un nouveau 
chapitre de l’histoire de l’Indre !

1987 à 2001 2001 à 2015 depuis 2015

Aimé
Ouchet

L’ENQUÊTE DU MAG

Petite histoire d’un petit rapace 
élevé au rang de grand dignitaire  
de l’Indre : l’Émouchet !
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CELA SE PASSE SUR
les réseaux

Beau succès pour la Grande Opération Nettoyage de 
Cap Sud organisée hier par l'Association Cap Sud, en 
partenariat avec le Département de l'Indre.

230 personnes équipées de gants, sacs et pinces, ont 
collecté :

152 kilos de déchets

21 000 mégots

Bravo à tous les bénévoles, enfants des centres 
de loisirs, étudiants du CES, Clubs services, Sytom, 
Adapei 36, entreprises, particuliers, commerçants... 
pour leur participation.

Une action en faveur de l'environnement qui appelle 
au changement des comportements.

262 likes 52 commentaires

22 septembre

J'adore les lieux insolites comme cette église peinte 
par l'artiste Jorges Carrasco tu connais ?

Et toi tu aimes les endroits qui te surprennent ?

#eglise #eglisecatholique #centrevaldeloire #indre

304 likes

5 août

@marjorie.dupas

22 commentaires

J'avais une vague notion de George Sand, mais en 
toute honnêteté, je ne savais pas grand-chose d'elle... 
Visite de sa maison de campagne à Nohant-Vic dans 
le Berry...

#indre #leberry #georgesand

1 349 likes

27 août

@slightly_worn

@indre36

30 commentaires

 Vous aussi postez vos photos                                                                                                                                           
 avec le hashtag 

#INDRE

VIVEZ L’INDRE
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Les collégiens au cœur de notre action

L'hiver vient

9 100 jeunes Indriens ont repris le 
chemin des collèges. Lors des étapes 
budgétaires du Département cette 
année, des ajustements importants 
ont été réalisés pour faire face à 
l'augmentation de l'énergie d'une 
part, et d'autre part pour compenser 
l'augmentation des matières premières 
évitant ainsi une augmentation des 
factures de restauration à la charge 
des familles. Avec une enveloppe 
de près de 10 millions d'euros en 
investissement votée au Budget 2022, 
nos établissements sont au centre de 
notre attention. 
Le collège est un passage important 
dans la vie des jeunes. C'est ici qu'ils 
y consolident leur savoir, ici aussi 
qu'ils étudient de nouvelles matières, 
c'est bien là qu'ils découvrent 
les langues étrangères et tous 
sont amenés à réaliser le choix 
difficile de leur orientation. Nos 27 
collèges publics offrent un maillage 
territorial privilégié, réduisant le 
temps de transport et favorisant le 
fonctionnement de petites structures. 
Cette année 2022 marque la fin du 
programme de travaux de mise en 
accessibilité sur 100 % de nos collèges 
qui chaque année bénéficient par 
ailleurs de rénovations conséquentes. 
Leur entretien et leur modernisation 
sont des priorités si nous voulons 
offrir les meilleures conditions de 

travail et d'accueil à nos collégiens 
et à l'ensemble de la communauté 
éducative. 
Le Département s'est engagé dans 
une démarche de décarbonation 
des établissements et d'adaptation 
au changement climatique, aux fins 
d'accroître l'efficacité énergétique 
des bâtiments pour diminuer 
le coût des factures mais aussi 
réduire les émissions de CO2. 
Ainsi, des opérations d'équipement 
en panneaux photovoltaïques en 
autoconsommation sont réalisées, 
et l'utilisation de la géothermie, de 
l'énergie bois, le recours aux réseaux 
de chaleur communaux issus de 
ressources biosourcés sont autant de 
choix faits par la collectivité. 
Côté restauration, le Département 
s'est engagé dans une démarche de 
qualité en privilégiant les produits 
labellisés et en circuits courts. Une 
ligne de conduite essentielle qui, outre 
l'intérêt de proposer aux collégiens 
des produits de qualité, permet aussi à 
nos producteurs locaux de bénéficier 
d'une nouvelle source d'activité.    
Favoriser la culture et le sport, les 
accompagner dans leur apprentissage 
de la citoyenneté sont des axes que 
nous avons poursuivis et développés. 
Les dispositifs mis en place, tels que 
la Licence Sport en Indre et le Pass 3C  
favorisent les activités extrascolaires 

et les découvertes. L'opération 
Collégiens au Théâtre est également 
renouvelée, permettant aux jeunes 
d'assister à des représentations dans 
plusieurs scènes de l'Indre. 
Par ailleurs, cette rentrée marque 
le début d'une nouvelle action en 
faveur de 62 collégiens élus au 
Conseil départemental des Collégiens. 
Le projet CoDéCol, sur lequel nous 
nous étions engagés dans notre 
programme aux dernières élections 
départementales, a été conçu pour 
permettre à ces jeunes d'être de 
vrais acteurs du territoire et des 
ambassadeurs du Département. Nous 
avons hâte de les rencontrer, de les 
écouter et de les accompagner dans 
la réalisation de leurs projets. Aucun 
doute, ils ne manqueront pas d'idées !

Le groupe des élus de la Majorité 
départementale : Gil AVÉROUS, 
Nadine BELLUROT, Régis BLANCHET, 
Gérard BLONDEAU, Gilles CARANTON, 
Nathalie CORBEAU, François 
DAUGERON, Claude DOUCET, Mireille 
DUVOUX, Marc FLEURET, Virginie 
FONTAINE, Nolwenn FORTUIT, Jean-
Yves HUGON, Imane JBARA-SOUNNI, 
Lydie LACOU, Gérard MAYAUD, 
Frédérique MERIAUDEAU, Philippe 
MÉTIVIER, Chantal MONJOINT, 
Florence PETIPEZ, Christian ROBERT, 
Michèle SELLERON

La France connaît une inflation qui 
s'accroît de façon préoccupante. 
L'augmentation vertigineuse des coûts 
de l'énergie en particulier frappe de 
plein fouet entreprises et collectivités, 
et l'arrivée du froid n'arrangera 
rien. Dans ce contexte inédit, notre 
département doit donner l'exemple en 
mettant en œuvre un plan de sobriété 
énergétique ambitieux. C'est d'autant 

plus nécessaire que l'État ne se montre 
pas pressé d'aider les collectivités 
dont les budgets sont d'ores et déjà 
lourdement grevés. À travers ce plan, 
notre priorité doit être d'assurer la 
continuité des services publics gérés 
par le département et qui répondent 
aux besoins fondamentaux de la 
population.
 

Le groupe des élus de la Gauche 
Républicaine, Socialiste et Écologiste: 
François AVISSEAU, Lucie BARBIER, 
Michel BOUGAULT, Anne-Claude 
MOISAN-LEFEBVRE

EXPRESSION LIBRE
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